

**SUSCRIPCIONES**

En REUS al mes... 1'50  
 Provincias, trimestre... 6'  
 Extranjero id... 9'

Número suelta **5** Cents.  
 Atrasados **10**



# DIARIO DE REUS

DE AVISOS Y NOTICIAS

REDACCION  
 ADMINISTRACION  
 PLAZA CONSTITUCION N.º 7  
 TELÉFONO 34

ANUNCIOS Y RECLAMOS  
 A PRECIOS CONVENCIONALES

PAGO ANTICIPADO

FUNDADO EN 1859

PARA ANUNCIOS Y SUSCRIPCIONES

**EN REUS:**  
 Redacción y Administración — En el kiosko de P. Bolart, P. Constitución, y en la librería de Tost, (Arrabal bajo de Jesús).

**EN BARCELONA:**  
 Sres. Roldós y C.ª, Rambla del Centro, 37. — D. P. Grañén, Zurbano, 3. — Sres. Cebrián y C.ª, Puertaferriosa, 18, interior, y Kiosko Calaf.

**EN MADRID:**  
 Agencia general de Anuncios de España, Alcalá, 6 y 8.  
**EN PARIS:** A. Lorette, Rue Vivienne, 8



## D. JOSÉ TOTOSAUS Y ROVIRA

HA FALLECIDO!

E. P. D.

Su viuda, hijos, tíos, primos y demás familia, al comunicar á sus amigos y relacionados tan sensible pérdida, les ruegan le tengan presente en sus oraciones, y se sirvan asistir á la casa mortuoria, calle Metje Fortuny, número uno, hoy, miércoles, á las tres y cuarto de la tarde, para acompañar el cadáver á la Parroquial Iglesia de San Pedro y de allí á la puerta del Rosario, donde se despedirá el duelo.

Reus 20 de Noviembre de 1901.

### LOS ESTUDIANTES

Siempre fueron los estudiantes gente bulliciosa y alborotada. En los cuadros llenos de vida de nuestra novela picaresca, reflejo fiel de la España de entonces, las travесuras de los estudiantes ocupan muchas páginas, y no de las menos graciosas, aunque de seguro á las víctimas de aquellas diabluras les harían mucha menos gracia que á nosotros, cuando por ventura las leemos. Comparados con los estudiantes que pinta Quévedo en la «Vida del boscón», los de hoy, son unos santos. Muchas razones hay para ello: la población escolar era entonces más mezclada; según muchos los estudios de limosna, ó sirviendo de criados á los estudiantes ricos ó á otras personas, mientras que ahora, á pesar de la democracia moderna, sólo suelen frecuentar las Universidades los hijos de familias relativamente acomodadas, que han recibido cierta educación. Por otra parte, la urbanidad de las costumbres ha progresado mucho desde aquellos tiempos.

Al discurrir ayer sobre la huelga de los mineros de Francia hablábamos de

la psicología de las multitudes, y á la psicología de las multitudes nos llevan otra vez los desórdenes estudiantiles. Individualmente, cada estudiante suele ser un joven tan bien criado como cualquier otro de su edad y de su clase social, que se conduce con cortesía y hasta con formalidad; pero se juntan unos cuantos centenares de estos apreciables jóvenes, y la levadura de los muchedumbres convierte al conjunto en una turba indisciplinada, que realiza excesos como la pedrea de los tranvías y otros por el estilo, indignos en verdad de personas cultas, y de los cuales cada estudiante, individualmente considerado, no podrá menos de avergonzarse, pues sería incapaz de realizarlos á no estar dominado por la sugestión colectiva.

Y esto no sucede sólo aquí; ocurre, en una ú otra forma, donde quiera que hay estudiantes. Bien pocos días hace que la Prensa extranjera daba noticia de los desórdenes estudiantiles ocurridos en Iospruck, que obligaron á la autoridad á hacer lo que nefando le parece al rector de Barcelona, doctor Garriga, esto es, á penetrar en la Universidad con la fuerza armada. Y no

una vez ni dos, sino muchas más, hemos leído en los periódicos de París el relato de los «monomios» organizados por los estudiantes; de sus manifestaciones descorteses y nada caballerescas contra las «estudiantas», allí bastante más numerosas, pero mucho menos respetadas que las pocas que alguna vez han concurrido á nuestras aulas; de las «gritadas» que han dado con frecuencia á los profesores, cuyas opiniones políticas ó religiosas ó cuyas doctrinas didácticas no les agradaban, y de otros muchos excesos semejantes.

No decimos esto para disculpar los alborotos de estos días, sino para ponerlos en la realidad, mostrando que no tienen excesiva importancia; pero la verdad es que van prolongándose demasiado, y que, si en lugar de hallarse en el Poder los liberales se encontraran en la oposición, es posible que hubieran explotado ya esta agitación de la juventud escolar, como la explotaron en los días inmediatos al estremo de «Electra».

Los actuales disturbios ocurridos en Madrid, tuvieron origen en una cuestión entre estudiantes de distintas Facultades. Se hicieron, dichosamente,

las paces; pero como la fuerza pública tuvo que intervenir en la contienda, las iras de los escolares se han vuelto contra los guardias, que, según dicen aquéllos, usaron de los medios coercitivos. Quisiéramos á los estudiantes más imbuidos del espíritu moderno, en que no hay ya corporaciones privilegiadas, y todo el que alborota en las calles se expone á tener que haberse las con un guardia de orden público, sea ó no estudiante. El espíritu de privilegio que tiende á hacer de la Universidad un lugar inmune, sujeto á una jurisdicción exenta, y á los estudiantes una casta aparte, que no depende más que de las autoridades académicas, pertenece á la Historia y pugna con la organización del Estado moderno.

Es lástima que los profesores no tengan bastante influencia moral sobre sus discípulos para retraerlos de estos excesos, por efecto acaso de la falta de sentido educativo en la Enseñanza y de la decadencia de la Universidad como comunidad viviente, de donde ha venido á parar á ser una mera oficina de instrucción. La autoridad paterna, que sobre el estudiante la más in-

mediata y eficaz, debería syndar á que se evitasen estos espectáculos que perjudican al aprovechamiento de los escolares en los estudios, puesto que estos días de manifestación y de jarana son perdidos para las aulas, y exponen á jóvenes, que tienen la inexperiencia propia de la gente moza, á disgustos y riesgos que sus padres están interesados en evitar.

Claro es que si estas autoridades particulares, la académica y la familiar, no bastan, tendrá que suplir su falta la autoridad común á todos los ciudadanos, encargada de mantener el orden en las calles. Comprendemos que la misión no es fácil para las autoridades gubernativas, que en estos casos, si pecan de severas, concitan contra sí el sentimiento general, por tratarse de muchachos de pocos años, y si se pasan de blandas, quedan en ridículo. Más algo hay que hacer para que cesen estas algaradas, cuya prolongación se va haciendo pesada y enojosa. Para ponerles término pudieran ser de utilidad algunas medidas académicas, que, bien aplicadas, suelen ser las más eficaces para llamar al orden á los estudiantes, á quienes el temor de que-

darse para Septiembre impone mucho más que los sables de los guardias de Orden público.

D. Pedro Jover

D. Pedro Jover y Tovar, de cuya muerte tienen noticia nuestros lectores, nació en 1853; tenía, por consiguiente, 48 años.

Ingresó en la carrera diplomática el año 1875, como agregado a la legación de España en Bruselas. Ascendió a secretario de tercera, en el ministerio de Estado, en 1886, y en esa categoría sirvió también en Londres y en Tánger. Fue oficial de la secretaría de don Alfonso XIII. Ascendió a secretario de segunda en 1891, al servicio de los infantes D. Antonio de Orleans y doña Enalide, acompañando a éstos en el viaje que hicieron, como representantes de España, en la Exposición de Chicago y las Antillas.

El Sr. Jover volvió luego al servicio diplomático activo; fué a Lima y a Sucre, haciendo un viaje a través de la cordillera de los Andes. Ascendió a primer secretario el año 1899 y fué con este empleo a la embajada de Londres. Allí se le nombró delegado de España en la conferencia para la protección de la fauna africana. Durante los trabajos de esta conferencia, se relacionó con importantes personalidades del mundo colonial inglés, adquiriendo gran suma de conocimientos en las conversaciones que tuvo con aquellos.

Era hombre de gran ilustración y de mucha energía. El gobierno, al nombrarle comisario regio, tuvo en cuenta todos estos merecimientos del ilustre diplomático. En su viaje al Muni contra unas fiebres perniciosas gravísimas, que le produjeron una extraordinaria excitación nerviosa, de la cual ha sido víctima.

SECCION OFICIAL

Boletín Oficial

Extracto del número último día 19.

Real Orden del Ministerio de Instrucción pública, sobre traslado de matrícula.

Circular de Sanidad relativa a un cuestionario, sobre nacimientos, matrimonios y defunciones.

Aviso a los maestros de instrucción pública recientemente nombrados, para que pasen a recoger sus respectivos títulos.

La Delegación de Hacienda de esta provincia cita al Ayuntamiento de Santas Creus de Aiguamurcia.

El Juzgado de Tarragona interesa la captura de Francisco Sans Batista.

El de Tortosa anuncia la venta de bienes de José Sans Vericat.

El de la propia ciudad hace pública la subasta de bienes de José Bernat Aguiló.

El de Montblanch notifica una sentencia a Raimunda Rosell y a los ignorados herederos de Jose Olivé Rosell.

Gaceta de Madrid

Extracto de la del día 18, llegada ayer tarde.

Gracia y Justicia.—Real decreto concediendo merced de título del Reino, con la denominación de Barón de Bonet, a don Joaquín Bonet y Amigó.

Gobernación.—Relación de los mozos de la provincia de Almería que han sido comprendidos en el sorteo suplementario celebrado en Septiembre último.

Industria.—Relación de patentes de invención caducadas por los conceptos que se expresan.

SECCION RELIGIOSA

SANTOS DE HOY.—Santos Félix y Edmundo.

Convento de la Inmaculada y Enseñanza, Carretera de Tarragona

Mañana, fiesta de la Presentación de Nuestra Señora, las Reverendas Religiosas y colegialas obsequiarán a su Divina Madre, con los siguientes cultos:

A las 8, Misa de Comunión general.

A las 9 y media, las colegialas llevarán en procesión la imagen de la Santísima Virgen desde el colegio a la Iglesia, cantando enseguida, las mismas Religiosas, un solemne Oficio, en el que predicará el Rdo. D. Juan Llauradó, Pbro. Capellán del Santo Hospital, y terminado el divino Oficio, las colegialas retornarán también en procesión la misma imagen desde la Iglesia a su propio lugar, dentro las clases del Colegio.

SANTOS DE MAÑANA.—La presentación de Nuestra Señora.

REMITIDO

Sr. Director del DIARIO DE REUS. Muy señor mío: Si se digna V. insertar en el periódico de su justificada dirección el escrito que sigue, se lo agradecerá su afmo. S. S.

Q. B. S. M.

Jaime Aguadé y Mestre.

En las últimas elecciones Municipales he sufrido la sorpresa de ser designado Concejal sin figurar mi nombre en ninguna de las candidaturas puestas al dominio del público, ni tener la menor noticia, ni, en consecuencia, ser consultado; circunstancias originarias de que considerase un error la voz esparcida de mi elección hasta que ha venido a desvanecer mi duda el nombramiento o comunicación oficial que he recibido.

No cometeré, sin embargo, la desatención de dejar de agradecer tan señalada muestra de simpatía a los electores que me han honrado con sus sufragios; por más que no me alhague el cargo y hayan olvidado estos, ó ignoren, que lo renuncié cuando lo ejercía, fundado en mi avanzada edad, de conformidad con la escusa prevista en el art. 43 párrafo 6.º de la ley Municipal vigente.

Desconozco las causas a que ha obedecido tan inopinada elección y quien ó quienes la han patrocinado. Si fué el partido al cual estoy afiliado, desde luego acato su resolución y el derecho que le reconozco de imponerme este sacrificio, si de él dependa el triunfo de nuestra candidatura a pesar de que no figuraba yo en ella. No obstante, todo sacrificio tiene su límite y entiendo que en el caso presente lo rebasaría aceptando tan honroso cargo, por considerarlo incompatible con mi dignidad; pues es innegable que la renuncia que presenté el año 1896 me incapacita para desempeñarlo nuevamente.

No sé ni quiero saber si taxativamente así lo preceptúa la Ley ó alguna disposición posterior; pero me basta que así lo crea yo de justicia para no ampararme en ningún dudoso derecho que pudiese favorecerme.

Reitero, pues, a los electores que depositaron a mi favor su voto, mi honda gratitud, rogándoles encarecidamente tanto a ellos como a todos mis correligionarios que respeten mi resolución aplazando para otras circunstancias mis humildes servicios, seguros de que entonces no he de regatearles mi concurso en favor de la República.

Jaime Aguadé y Mestre.

Reus 19 Noviembre 1901.

CRONICA LOCAL Y PROVINCIAL

\* El día mostrós ayer extremadamente crudo, pues aunque lució casi sin interrupción el sol, la temperatura fué propio de invierno.

\* Ayer, a primera hora de la tarde, falleció en esta ciudad nuestro apreciable amigo D. José Totosaus y Rovira, que venía dedicándose desde largos años al comercio de paquería en esta ciudad, donde contaba con numerosas relaciones y simpatías, lo cual hará que su muerte sea muy sentida, y que el acto de su entierro, que tendrá lugar esta tarde, se vea concurridísimo.

Sentimos vivamente la desgracia que affige a la distinguida familia del finado a la cual transmitimos la manifestación de nuestro pesar.

\* Ayer, fiesta onomástica de doña Isabel II, vistieron de gala las tropas de la guarnición y ondeó en los edificios públicos el pabellón nacional.

\* Si se reúne mayoría de señores concejales, celebrará hoy sesión ordinaria el Ayuntamiento.

\* Se nos llama la atención acerca el abuso de extraer las latrinas mucho tiempo antes de la hora reglamentaria, ocasionando ello las molestias consiguientes a los transeúntes, como ocurrió anoche, a las 10, hora en que procedíase a la citada operación en la casa número 31 de la calle dels Rechs.

Esperamos que esta indicación servirá para corregir abusos de la naturaleza del denunciado.

\* A las once y media de la mañana de ayer, tuvo la desgracia de caerse del andamio de una casa del callejón del Boada, en que se llevaban a cabo obras, el oficial albañil Antonio Masó y Borrell, de 46 años de edad, quien apesar de que cayó desde una altura, relativamente reducida, sufrió horribles contusiones en la cabeza y cuerpo.

Proporcionados que le fueron los auxilios debidos, tanto por parte de varios señores médicos, como de algunos particulares que acudieron al lugar de la desgracia, fué el Masó trasladado a su domicilio, donde falleció a última hora de anoche.

A la afligida familia del finado enviamos nuestro pesame mas sentido.

\* Suscrito por nuestro amigo particular, D. Jaime Aguadé y Mestre, recibimos ayer el Remitido que nos complace en publicar en otro lugar de este número.

\* En Tarragona se trata de constituir una sociedad de labradores para expandir por su cuenta, diariamente, y durante todo el año, carne fresca de cerdo.

\* Por D.º Amparo Martí y Roig, viuda del que fué en vida médico-cirujano de esta localidad D. Buenaventura Arandes y Grau, se ha regalado al Instituto de esta ciudad, con destino al Gabinete de Historia Natural del mismo, un neuro esqueleto y varios cráneos que pertenecieron al expresado facultativo.

\* En la inmediata villa de Cambrils, ha pasado a mejor vida, D. Francisco Pellicer y Assens, natural de Porrera, persona que contaba en este, lo propio que en toda la comarca del Priorato, con generales simpatías.

Enviamos a toda la apreciable familia del finado, la expresión de nuestro más sentido pesame.

\* Escribe ayer nuestro colega «Diario de Tarragona»:

«Dos vecinos de esta ciudad, dignos de la mayor confianza, han organizado una rifa sumamente original y que puede ser de gran provecho para los afortunados.

Constituirá la primera suerte el billete entero de la Lotería de Navidad número 27.069, y habrá otros cinco premios consistentes en un décimo del número 29.757 de la misma lotería.

Todos los billetes originales están depositados en el Banco de España.

Los billetes con opción a dichos premios valen una peseta y continen diez números. El número 27.069, que es el mismo del billete entero que se rifa, ha sido entregado al señor administrador del Hospital para que en el caso de salir premiado, sea repartido entre los asilos de Hermanitas de los pobres, Beneficencia, Oblatas y Hospital.

La rifa se celebrará en combinación con la Misa de Navidad.

Además, el que saque el primer premio se le regalarán un ramillete de dulces y dos botellas de licor. Los demás premios irán acompañados de cuatro libras de dulces y tres botellas.

Los números anterior y posterior a los premiados tendrán dos libras de dulces y una botella.»

\* Se halla gravemente enfermo de pulmonía en la capital del Principado, nuestro distinguido amigo, don Manuel de Michal y Osmá, coronel del Regimiento Cazadores de Telnán, que se hallaba de guarnición en esta ciudad.

Celebraríamos vivamente obtuviésemos un rápido y total alivio.

\* En concepto de neumose recaudaron ayer 1004.21 pesetas.

\* Es altamente conveniente, durante la época de fríos y humedades, tener en casa un frasco de Poción y

otro de Linimento anti-reumático de Grau Inglada, de Barcelona, a fin de poder combatir y curar en sus primeros síntomas, cualquiera clase de dolor reumático que pueda presentarse. Venta, farmacia de Antonio Serra y principales.

Mercado de Lérida

Mas animado que de costumbre estuvo anteayer a lo que contribuyó seguramente el último temporal de lluvias, que permitirá sembrar algo en los secenos, en que no se había hecho por falta de agua.

Rigieron los siguientes precios:

Trigo monte clase superior de 17.50 a 18 pesetas, la cuartera de 73.36 litros.

Idem id. corriente a 17 id.

Idem id. id. floja de 16 a 16.50 id.

Idem huerta id. de id.

Cebada, de 9 a 10 id.

Maiz, de 11 a 11.25 id.

Habones, de 13 a 13.25 id.

Habas a 13 id.

Judías de 24 a 27.

Aceite a 13.50 pesetas la arroba.

El mercado firme y con regulares existencias.

NOTICIAS GENERALES

Por el ministerio de Gracia y Justicia se ha dictado una real orden, dirigida al fiscal del Supremo y circulada a todos los fiscales de las Audiencias, recordándoles que, según la ley orgánica, el cargo de abogado fiscal sustituto es incompatible, como todos los cargos judiciales, con cualquiera otro administrativo.

\* Se ha constituido en el Banco de Barcelona un depósito de 500 pesetas a favor de la sociedad Económica de Amigos del País para que ésta pueda en tiempo oportuno adjudicar un premio de dicha cantidad a la maestra de instrucción primaria, de cualquier provincia de España, ya se halla ejerciendo la carrera, ó jubilada, viuda y que teniendo mayor número de hijos (varones ó hembras), ninguno de ellos alcance la edad de veinte años y viviendo en su compañía los menstengas y eduque sin contar con otro medio de fortuna.

\* Dicen de Zaragoza que los vecinos de la casa núm. 37 de la calle Mayor de aquella ciudad, a los gritos que oyeron acudieron al cuarto piso de dicha casa; encontrando a un niño de 10 años amarrado de piés y manos con una cadena cerrada por un candado.

Teníanle así sus padres desde tres días antes, dándole solo pan y agua. Fuéronse al pueblo y le dejaron la cuidada de una abuela que vive en otra calle.

El hecho ha causado gran indignación entre aquel honrado vecindario. ¿Y no habrá un castigo para seres tan repugnantes?

\* La nota saliente del número 42 de «La Ilustración Española y Americana» es la actualidad recogida gallardamente en informaciones gráficas.

Entre ellas merecen citarse las dedicadas al «Conflicto franco-turco», al «Regreso del Duque de Cornwall», y al «Ferrocarril funicular al Tibidabo».

Asimismo son actualidades interesantes los retratos del pintor Guillermo Raaba y de Li-Hung-Chan, que van acompañados, respectivamente, de notables artículos firmados por el insigne hispanófilo don Juan Fastenrath y por don Vicente Vera.

En la sección de Bellas Artes del citado número reproducense hermosos cuadros de Seifert, Baixeras y Pappertitz.

\* «La Correspondencia», de Alicante, asegura que el astrónomo Camilo Falmarion ha escrito al alcalde de Elche, D. Sebastián Canales, advirtiéndole que del 20 al 25 del mes actual descargará sobre la zona de aquel pueblo un imponente pedrisco que causará incalculables perjuicios en todo este litoral.

El célebre astrónomo Falmarion fué huésped del Sr. Canales cuando estuvo en Elche con motivo del último eclipse de sol, y mantiene frecuente correspondencia.

Esta noticia ha producido gran alarma en Elche.

\* Los enfermos de cualquier afección nerviosa prefieren la Kola granulada Espinar, que además de tonificar el sistema nervioso, regulariza las funciones del corazón. Es muy agradable al paladar y de seguro éxito.

Depositario Tomás Piñol, Casa CODER Léase el anuncio.

Después de la cura el pago

Es cosa cómoda para todos y asegurada a los enfermos la tan anhelada salud.

Para detalles léase Milagros confites ó Inyección anti-venereos y Roob anti-sifilítico COSTANZI en 4.ª página.

Éxito seguro

Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de Elixir Estomacal de Salz de Carlos, poderoso tónico digestivo, de agradable sabor y que pueden tomarlo lo mismo el enfermo del estómago que el que está sano en sustitución a los liciores.

Pídsese siempre Elixir Estomacal de Salz de Carlos, único acreditado, único que cura. Ocho años de éxito constantes. Exíjase en las etiquetas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada en Europa y Américas.

SECCION COMERCIAL

Puerto de Tarragona

Entradas del día 18

De Port Vendres en 3 días pailebot francés Anna, con bocoyes vacíos, consignado a D. Antonio Mariné.

De Cette en un día, vapor Correo de Cartagena, con efectos, consignado a los Sres. Vda. y sobrino de P. Ferrer y Mary.

De Marsella en un día vapor sueco Dania, con tránsito, consignado a los señores Boada hermanos.

Despachadas

Para Barcelona, v. Gijón, con tránsito.

Para Cette, v. Correo de Cartagena, con efectos.

Para Amsterdam y esc. v. holandés, Saturnos, con efectos.

Para Marsella y esc. v. Cabo Trafalgar, con efectos.

Para Gotemburgo y esc. v. sueco Dania, con efectos.

J. MARSANS ROP

Representante. — JOAQUÍN SOCIATS CALLE SANTA ANA, 26 Cotización en Barcelona a las 16 de ayer.

Table with exchange rates for various locations: interior próximo 71.60, Colónales 67.50, Amortizable 5 ptes 92.95, Cubas 86 85.50, Cubas 90 71.25, Filipinas, Exterior París 71.07, Aduanas, Nortes 49.15, Alicante 67.65, Orenses 25.25, Oblig. Francia 6 ptes 100.50, 3 ptes 58.62, Almansas 3 ptes adh GIROS

Paris 43.10, Londres 36.

Ordenes de Bolsa para Barcelona, Madrid y Paris.—Compra y venta al contado de toda clase de valores.—Descuento de cupones.—Compra de monedas de oro y billetes de todos los países.—Giros sobre Barcelona y Madrid.

BOLSN DE REUS

Monterols, 27

Cotización en Barcelona a las cuatro de la tarde de ayer.

Table with exchange rates: Interior 71.60, Colonial 67.50, Orenses 25.25, Nortes 49.15, Alicante 67.75, Banco Vitalicio, Cubas 86, Cubas 90, Amortizable 92.95, Oblig. 5 ptes Almansas, Idem 3 ptes Francia 58.75, Idem 3 ptes Orense 47.62

PARIS Exterior 70.90

MADRID Interior 71.60

GIROS

43'10  
36'

**Casa de campo para vender**

Por encargo de su dueño lo está una situada a dos kilómetros de esta ciudad de extensión 8 jornales, plantada de olivos y algarrobos en su mayor parte. Se venderá con ventajosas condiciones. Para informes dirigirse calle Aleixar número 3, piso 2.º, 2.º Trato directo con los interesados. No se admiten corredores.

**CEPAS AMERICANAS SUPERIORES**

Los mejores Lots se encontrarán en la esterera de D. Prudencio Anguera, Plaza de Prim, al lado de la Gran Fonda de Londres

**Casa en venta**

Lo está una en buen punto de esta ciudad y excelente estado. Se venderá con ventajosísimas condiciones. Informes en esta imprenta.

**SE NECESITA**

un aprendiz de pintor. Informarán Arrabal de S. Pedro, 18, entresuelo.

**TELEGRAMAS**

**Los estudiantes madrileños**  
Protestas y silbidos. — Coches apedreados. — Tranvía incendiado. — Colisión.

Madrid 19.

Los estudiantes no deponen su actitud, a juzgar por lo que ha ocurrido hoy en la Universidad.

Conforme a lo dispuesto por el Rector, a la puerta de la Universidad se colocaron los bedeles y los alumnos penetraron en el edificio previa presentación de sus matrículas.

Aunque en escaso número, los estudiantes asistieron a las primeras clases, sin que ni dentro ni fuera de la Universidad hubiera desórdenes.

Pero después de las diez empezaron a llegar grupos de estudiantes que en vez de entrar en la Universidad se situaron en los alrededores dando gritos y silbidos e impidiendo que penetraran en el edificio aquellos de sus compañeros que querían asistir a clase.

Esto originó un regular escándalo, el que fué aumentando a medida que engrosaban los grupos hasta el extre-

mo de promoverse tan fuerte algarada que se cerraron las tiendas y quedó el campo por parte de los revoltosos.

Entonces, como ya es costumbre estos días, se empezó a silbar a los tranvías, a obligar a saludar a los conductores de aquéllos y a dar vivas y mueras.

Nadie pensó ya en entrar en clase, y las manifestaciones y escándalos se generalizaron

En esto uno de los tranvías que bajaban hacia el Noviciado, al pasar frente a la calle del Pez, emprendió precipitada marcha. El conductor, mal aconsejado quizá, pasó a toda velocidad por entre los grupos de estudiantes, que, indignados, silbaron y arrojaron piedras contra él.

En la precipitación de la marcha el tranvía arrolló a dos estudiantes, a los cuales se les vió caer delante del vehículo.

Un grito general de indignación y de espanto salió de todos los labios.

El conductor logró frenar el coche, y se sacó a los dos jóvenes de debajo del salvavidas, viéndose que, afortunadamente no habían sufrido ningún daño.

Entonces cayó sobre el coche y sobre el conductor una lluvia de piedras y de palos.

El conductor, no con poco trabajo, logró huir.

Los estudiantes quedaron dueños del coche, sobre el cual se lanzaron tratando de destruirlo.

¡Hay que incendiarlo! gritó una voz. Y en un momento quedó medio destruido el interior del carruaje.

Dió la casualidad que en aquel momento pasara un carro cargado de paja por frente al sitio donde estaba el tranvía. Los estudiantes se presentaron sobre él, lo detuvieron en su marcha, y cogiendo grandes puñados de paja, los metieron en el tranvía y le prendieron fuego.

Al mismo tiempo dos ó tres jóvenes subían a la plataforma delantera y púsose en marcha el coche.

Los sucesos adquirieron grandes proporciones y no se sabe a donde hubie-

ran llegado a parar las cosas si no se presentan fuerzas de orden público y de policía que fueron recibidas a silbidos.

Entonces hubo una pequeña colisión entre los del orden y los estudiantes, colisión de la cual resultaron algunos alumnos con contusiones.

Ha sido objeto de fuertes censuras el hecho de que debiendo saber las autoridades que los estudiantes permanecen en su actitud, no hayan tomado precauciones para evitar los sucesos que se han desarrollado.

Poco después de las doce el orden quedaba restablecido.

En las inmediaciones de la Universidad quedaron retenes de policía y de orden público.

**DE BARCELONA**

19 Noviembre.

**El nuevo Rector**

Destituido el Dr. Garriga y Nogués, del cargo de Rector de esta Universidad, se ha confirmado hoy plenamente el nombramiento para dicho cargo, reafirmado a favor del sabio catedrático de Higiene Dr. D. Rafael Rodríguez Mendez, cuyo nombramiento publicará hoy la «Gaceta».

Es probable que tome el jueves posesión de su cargo.

**En la Universidad**

Desde primera hora de esta mañana comenzaron a llegar los estudiantes a la Universidad, formando numerosos grupos en la plaza donde se halla situado el edificio de nuestro primer centro docente.

Allí, por un aviso fijado en la puerta principal y por manifestación verbal del bedel, se enteraron de que había sido cerrada temporalmente la Universidad y suspendidas las clases en las Facultades, así como en el Instituto, en la Escuela de Ingenieros y en las demás establecidas en dicho centro, según acuerdo tomado anoche en la reunión de decanos que hubo en casa del Rector destituido, Sr. Garriga Nogués.

Este acuerdo fué comunicado anoche por teléfono al ministro de Instrucción pública, firmando la comunicación el Vicerector, Sr. Bonet, por haberse negado a suscribirlo el Sr. Garriga, preterito que ya no ejercía el cargo de Rector, puesto que se le había destituido.

**Una equivocación**

También hoy se ha cerrado la Facultad de Medicina; pero esto obedece a un error del bedel, pues en la reunión de decanos expresada, se acordó que aquella signiera abierta en vista de que sus alumnos no habían intervenido en las algaradas estudiantiles de estos días.

**Distintivo**

Uno de los grupos de estudiantes que se formaron a la puerta de la Universidad, se distinguió del otro en que los que lo componían llevaban en el ojal de la americana un pequeño lazo de seda con los colores de la bandera nacional.

**Discusiones y disolución**

Los jóvenes de ambos grupos no profirieron gritos ni alteraron lo más mínimo el orden; solo discutían y hacían comentarios sobre la destitución del Rector.

Poco después de las nueve se presentaron algunas fuerzas de orden público en la plaza de la Universidad, a las órdenes del inspector don José López é invitaron a los grupos a que se disolvieran, lo cual se realizó sin incidente alguno.

Luego, fraccionados en grupos de diez ó doce individuos, dirigieron algunos a las Ramblas, donde también fueron disueltos por la policía, así como en el paseo de Colón.

**TEATRO CIRCO**  
**Compañía de zarzuela-cómica**

DIRIGIDA POR

LINO RUILOA

Función para hoy.—4.º de abono.—Las zarzuelas en un acto «El Guitarrico», «El Hijo de su Excelencia», y «La Revoltosa».

Entrada a localidad y al Paraiso. 55 céntimo.—A las 9 en punto.

IMP. DE C. FERRANDO, P. CONSTITUCIÓN TELÉF. -34

Descontando los cupones; compra y venta al contado y por cuenta agena valores del Estado y locales de Barcelona; compras de monedas de oro.

**Cambios corrientes**

El día de ayer dados por la Junta Sindical del Colegio de Corredores de Comercio de la plaza de Reus.

**CAMBIOS EXTRANJEROS**

Londones.	90 div	35'45	din.
Amem.	12 div		
Amem.	vista	35'80	
Amem.	vista		
Amem.	90 div		
Amem.	3 p. S.		

**VALORES LOCALES Dinero Papel Op.**

Gas Renseuse.	070	010	070
Industrial Harinera.	800		
Banco de Reus.	750	775	
Manufacturera de Algodón.		710	
Compañía Renseuse de Tranvías.	125	150	
Compañía Renseuse de Tranvías privilegiadas 5 por 100.		35	
Electra Renseuse.		300	
Municomio de Reus.		470	

**Cámara Agrícola de Reus y sa Comarca**

**ABONOS**

Quedan a disposición de los agricultores, abonos químicos para sembrar elaborats en lo local de la Cámara y con total pureza a garantía.

Obert de 6 a 7 tarde. Dirigirse per preus y condicions a D. Joseph Oliva, carrer de Jesús. Reus.

**TENEDOR** de libros con práctica, tiene dos horas disponibles que desearía emplear en casa de comercio ó industria. Módicos honorarios. Informarán en esta imprenta.

**EN VENTA**

Lo está un carro conocido por los de *parell*, el cual se cederá por un precio módico. Informes calle Alta del Carmen, 66.



**D. FRANCISCO PERPIÑÁ ASENS**

Falleció anteayer en la villa de Cambrils

( Q. E. P. D. )

Su desconsolada esposa, hijos, hijos políticos, nietos, hermano, hermano político, sobrinos y demás parientes, participan a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, y les ruegan le tengan presente en sus oraciones.

Reus 20 de Noviembre de 1901.

